

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NUMEROS SUeltos 1.0 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, jueves, 16 de Octubre de 1884.

N.º 994.

Marinos en tierra

II

Los pasivos

Si nuestros lectores se han tomado la molestia de hacer una sencilla suma, habrán visto que de 682 generales, jefes y oficiales que forman la escala activa del cuerpo general (por los que hay) de la Armada, 333 no navegan, lo que les habrá hecho suponer que este número será suficiente para cubrir los destinos de tierra que pueda haber, y que tales destinos estarán reservados para los que despues de largas y peligrosas navegaciones soliciten el natural descanso. Desgraciadamente nuestros barcos no navegan, y por lo tanto, nadie, ó muy contados oficiales, sentirán la fatiga consiguiente al ejercicio de su profesion. Quien en estos tiempos dice «Marina,» dice algo análogo á descanso, confort ó ganancia, y si esto se duda, hablen por nosotros los comprendidos en la escala de reserva.

Esta escala la forman jefes y oficiales que por su poca aficion á la mar, conveniencia personal ó enfermedades contraidas, están imposibilitados de navegar. En cualquiera parte á esos jefes y oficiales se les clasificaria é irian unos á sus casas retirados ó licenciados y otros á Inválidos; pero en Marina reina y gobierna el criterio de que esos oficiales, á semejanza de los activos que no navegan, gocen cómodos y pingües destinos todo lo más terrestres posibles, ya que, despues de todo, no es el ministro quien les paga.

Con tan liberal criterio el Estado paga, para que descausen, á 135 empleados desde capitán de navío de 1.º á alférez de navío, que cuestan la mitad de 640.500 pesetas más las no pocas que importan las gangas que, como los activos, cobran en comandancias de marina, inscripciones marítimas, administraciones de fondos económicos y otros destinillos que se pagan siempre en razon inversa de su utilidad.

Hé ahí 135 patriarcas que comparan el descanso con los 133 de nuestro anterior artículo, pero que aún deben sentir grandemente la fatiga, cuando, para que ayuden á los 468, y contra toda ley y justicia, sirven con destino en la escala de reserva un teniente y un alférez de navío RETIRADOS, que por sus respectivos sueldos cobran en junto 7.050 pesetas.

Cuenta, pues, la Marina con 470 jefes y oficiales de todas las categorías, que no navegan, y con un gasto, por este concepto, de 2.477.400 pesetas, que tampoco salen á la mar, y sin embargo, se van á pique, más lo que importan los emolumentos que pagan el Estado y los navieros.

Como los 470 no pueden con el trabajo, se les ha buscado una ayuda, ayustándoles 54 oficiales graduados, que lo ménos que cobran es un total de 165.700 pesetas. Ya tenemos, pues, 524 marinos que no navegan y 2.643.100 pesetas que se les lleva la trampa.

—¿Qué haces, Juan?—decía un caballero á uno de sus criados.—Nada, señor,—contestó aquél.—¿Y tu, Pedro?—pregunta el amo á otro.—Yo, señor, ayudando á Juan.

Pues para ayudar á Juan, es decir,

á los 524, se ha metido en la escala de reserva, que por lo larga debiera llamarse de Jacob, un refuerzo de 90 pilotos particulares, con y sin graduacion, cuyos sueldos ascienden á 186.600 pesetas, y que hacen subir á 614 los Juanes y á 2.829.700 las pesetas, que es lo más triste del caso.

Estos pilotos tienen opcion á sus haberes pasivos y todo; y para que la esplendidez marítima resalte más, figuran en la famosa escala tres retirados de esa clase, que elevan los Juanes y los Pedros á un total de 617, las pesetas á 2.843.650, y los abusos y los escándalos á una cifra incalculable, como la paciencia de los que pagamos tanto marino que no navega.

No queremos descender al detalle de lo que se gasta en gratificar á los marinos en tierra, porque seguramente algunos de nuestros lectores romperian á llorar. Bastará con que digamos que hay gratificaciones de meritorio, que las hay de mando y que, como para los activos, hay sus cachitos de capitánías de puerto y comandancias de marina, con opcion á la sexta parte de lo que los prácticos ganan con riesgo muchas veces de ahogarse, etc., etc. Sin contar, en fin, con los derechos, puesto que los pagan los navieros, diremos, para tranquilidad de nuestros lectores, que en plumas, papel y oblateas gastan los que no navegan 173.620 pesetas, y que los sobresueldos de destino solamente de las comandancias de Marina ascienden en junto á 60.000 pesetas.

Si suponemos, pues, que á otro tanto que la suma de estas partidas suben los sueldos especiales, las gratificaciones por profesorado, las de embarco de los que no están embarcados y otras mil y mil que hacen imposible una cuenta detallada exacta, tendremos, quedándonos muy cortos, que los marinos que no navegan se comen 3.310.270 pesetas anualmente.

(El Liberal).

Notas parisienses

El segundo centenario de Corneille se ha solemnizado en París de una manera original: la funcion dramática que el teatro francés dedicaba á su memoria, fué precedida de otra funcion de caracter extraño en la iglesia de San Roque, donde se hallan los restos del autor de *Poliuto* y del *Cid*. En el interior del templo de la calle de Rivoli, confundianse desde las nueve y media de la mañana, sacerdotes y cómicos. Sabido es que las relaciones entre estos dos elementos no han sido nunca, hasta ahora de una cordialidad extrema. El teatro ha hecho siempre á la iglesia una competencia terrible: la iglesia, en cambio, excomulgaba á los actores. Pero, las cosas han variado: digalo, sino, la efusion amistosa que ayer reinaba en San Roque entre los artistas de la casa de Molière y los sacerdotes invitados á la fiesta dramático-religiosa.

Desde hace ya tiempo los curas de San Roque han dado mucho que hablar, y el actual Mr. Millaudt, no ha querido ser ménos que sus predecesores:—Las obras de Corneille, se dijo, son constantemente interpreta-

das por los artistas de la Comedia Francesa: hé aquí una ocasion de reunir en mi iglesia á todos esos actores y actrices, á quienes no puedo ver sobre la escena por impedirmelo los deberes de mi sacerdocio. Y ello es que á las diez en punto, hora señalada en las invitaciones, todos los siales, bancos y sillas de San Roque se hallaban ocupados por un público compuesto de académicos, actores, actrices y curiosos. El ruido era grande: se hablaba en alta voz como en una plaza: en cuanto á oraciones, puedo asegurarnos que como el alma de Corneille no haya tenido otras que las de ayer en San Roque, su suerte en la otra vida debe ser poco envidiable, á no ser que la *Imitacion de Jesucristo*, escrita por el clásico dramaturgo, le haya servido siquiera para hacerse perdonar sus pecados. Ya procuró el cura de San Roque, en su sermón, darnos á entender algo de esto, llamando á Corneille con insistencia el insigne autor de la *Imitacion de Jesucristo*. Mr. Millaudt llegó hasta á insinuar que los escritores contemporáneos que ofenden la moral y escarnecen la religion en obras de inmenso y lamentable éxito, pueden redimir sus pecados con la publicacion de algun libro piadoso, pues la Iglesia se apresurará á abrir sus brazos á los autores arrepentidos. Esperemos ver cualquier dia á Zola, escribiendo alguna *Imitacion de Santa Teresa*.

El cura de San Roque perdonó á los cómicos de todas las culpas que han cometido hasta ahora en el ejercicio de su carrera. Al pronunciar Mr. Millaudt estas palabras, la más viva satisfaccion, el más profundo júbilo se retrataba en los semblantes de las actrices. Un rumor prolongado y elocuente recorrió todo el templo.

A la salida de esta ceremonia original los transeuntes de la calle de Rivoli se agolpaban bajo los arcos, y el observador asistia á un espectáculo en extremo curioso, de que no creo que haya ejemplo en ningun otro pais.

—¡Ese es Dumas!—¡Ese es Caro!—¡Esa es Mlle. Marsy!—¡Ese es monsieur Gou!—¡Esa es Mlle. Reichemberg!—¡Ese es Mr. Delaunay!—se oía por un lado y otro. El soldado, el tendero, el comisionista, el pilluelo, la portera de enfrente, el vendedor de periódicos de la esquina..., el más insignificante de los que pasan por las calles de París, conoce las fisonomías de todas las celebridades literarias y artísticas de la gran capital.

Hay espíritus descontentadizos que opinan que el cura de San Roque ha hecho poco todavía para reconciliar la iglesia con el teatro. Segun ellos, la ocasion que debió elegirse para una fiesta de esta índole fué el centenario de Molière. En efecto, el autor de *Tartuffe* aún no ha sido perdonado por la Iglesia, que consideró siempre esta obra maestra como una obra impia. Molière, á la vez autor y actor, cuyo nombre sirve de emblema al primer teatro del mundo (la comedia francesa sigue aún llamándose *la casa de Molière*), fué rechazado por la Iglesia hasta el extremo de negarle sus oraciones y no permitir la entrada de su cadáver en lugar sagrado.

Muchos son los que critican duramente que los herederos de Molière hayan aceptado la invitacion de monsieur Millaudt sin exigir de éste antes el perdon del gran génio á quien debemos ese gran monumento literario de *Tartuffe*.

La llegada de la estación sombría del año se anuncia en París por dos acontecimientos de género distinto que coinciden con la reapertura de los teatros y que imprimen carácter peculiar al otoño parisiense; la reaparicion de Theresa, la popular artista cuyo nombre se lee por todas las esquinas en letras enormes, y la inundacion de almanaques que se apodera de los escaparates de los libreros.

Theresa, la gran creadora de tantas canciones picárescas ó patrióticas que vuelan de boca en boca por toda la extension de Francia, ha vuelto á aparecer hace pocas noches en el Alcazar de Invierno. París la ha tributado una ovacion entusiasta. Theresa es una de las dos *étoiles* de los cafés-conciertos de París; la otra es Mlle. Bonnaire, artista exclusivamente parisiense y divertidísima. Pero Theresa hace indistintamente reír ó llorar, segun su capricho; no conozco artista que remueva á su público de una manera tan poderosa. Su presencia de matrona romana y su voz vibrante y grave, contribuyen no poco á comunicar á su auditorio una emocion avasalladora que en breves segundos se apodera de cuantos la escuchan.

Los almanaques este año son numerosísimos. Sus cubiertas pintorescas mezcladas en caprichosa confusion atraen ineludiblemente hácia las librerías la mirada de los transeuntes. El precio de casi todos ellos es el de costumbre, 50 céntimos, y por ese precio ínfimo se tiene el placer de reír con franca alegría ante las caricaturas de Grevin, y con la lectura de chistes ya nuevos, ya olvidados. Estos pequeños libros de actualidad ofrecen además la singular distraccion de sus anuncios meteorológicos que por lo general no se cumplen nunca.

He ojeado algunos de esos almanaques. El *Almanaque Lunático* tiene la especialidad de la gracia *bourgeoise* y de brocha gorda. Sin embargo, hallo en él algo digno de reproducirse.

El *Almanaque cómico* dedica al divorcio una gran parte de sus frases y de sus diálogos.

El *Almanaque parisiense* es casi un curso de filosofia humorística sobre el amor y sobre el adulterio.

El de *Las parisienses*, de Grevin es uno de los más chistosos y entretenidos y el que con mayor predileccion recomiendo á mis lectores. En el de *La risa* que se ocupa mucho de médicos y de enterradores hallo lo siguiente:

—«Pero ¿qué dice V. doctor? ¿Una dispepsia? ¿De dónde nos vendrá eso?»
 —La *dispepsia*, señora, nos viene... del griego.»

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

París 2 de Octubre 1884.

El Liberal.

Correo de hoy.

De La Vanguardia:

Madrid 13 de Octubre.

Los zurdos han querido saludar á Sagasta á su llegada á Madrid.

En la solemne sesión celebrada anoche, se dijo en todos los tonos que no se quería nada con el partido liberal dinástico, y que la izquierda no era grupo, sino partido serio, numeroso, compacto, con programa y con jefe.

Más vale así, y á fuer de imparcial célebre infinito las declaraciones hechas en el círculo de la calle del Lobo, que nos evitarán en lo porvenir tener que pasar por un Gabinete á lo Posada Herrera.

Ahora ya sabemos que la izquierda del Duque, quiere la Constitución íntegra de 1869, y por lo mismo la revisión constitucional.

«Nada de leyes orgánicas, dice López Domínguez, nuestro programa ha de estar escrito en la ley fundamental del Estado. Todo lo demás es peligroso.

Por estas declaraciones se vé desde luego que no hay que pensar en nuevas alianzas ni componendas. Repito que me doy la enhorabuena, pues el partido liberal dinástico, desligado de ese compromiso en que pudieran ponerle antiguos amigos y defensores, sabe donde tiene sus enemigos y puede desembarazadamente emprender su campaña contra los conservadores, campaña ruda, tremenda, pero rápida y de éxito seguro.

No he de hablar del recibimiento hecho á Sagasta: lo hará de seguro mi compañero M. Yo solo puedo adelantar que ha sido un acto solemne y que ha excedido todos los cálculos hechos.

Y hétenos ya en plena vida política. Ahora cada cual á sus tiendas, y á quien Dios se la dé, etc.

Los conservadores aparentan una serenidad que no tienen. Aseguran que nada sucederá, que nada puede suceder, y que cuentan con la creciente confianza del trono y del país. Allá veredes, como dijo Agrages, que lo que es la confianza del país ni la tienen, ni la han tenido, ni la tendrán jamás.

La prensa va tomando más calor cada día: las denuncias van en crescendo también, y, ó mucho me equivooco, ó estamos abocados á un decreto restableciendo la ley de imprenta de Romero Robledo.

A decir verdad, que venga cuanto antes. El mal camino hay que andar de prisa, y hará bien el partido conservador en extremar su política de resistencia, porque cuando alcance su máxima tensión, tendrá forzosamente que romperse la cuerda con que des gobiernan al país.

La cuestión sanitaria está en baja. Hoy nadie habla de cólera. Con el bullicio y algazara que ya se nota en esta Babel, todo se olvida: tal se olvida todo que causa honda pena el abandono en que generalmente se tienen las provincias cuando aquí se ha reconcentrado la vida. Ni la experiencia ni nada hace cambiar de rumbo nuestras costumbres. Estamos perdidos si pronto no hace Dios un milagro. La política conservadora no ha producido nunca otra cosa que excépticos y revolucionarios. Si los primeros son los más, gobiernan á su antojo; si los segundos llegan á imponerse, entonces los conservadores se hacen revolucionarios y si-guen mandando.

¿Hasta cuando va á durar esta farsa?

Asuntos nuevos, ninguno. Todo el mundo á la expectativa de lo que pueda suceder en cuanto Alfonso XII llegue á su régia morada, que será

mañana á las cinco de la tarde. Hace frío.—R.

París 12 de Octubre.

Hoy se celebran tres fiestas en otras tantas poblaciones; una en Rouen en honor al gran Corneille; otra en Valenciennes donde se inaugurará un monumento para honrar la memoria del eminente pintor y aguafortista Watteau y otra en Burgo donde se descubrirá la estatua del general Joubert, soldado de la filosofía de la revolución.

Por manera que hoy se rendirá un tributo de admiración á la poesía en lo que tiene de más elevado; á la pintura y grabado en su acepción más elegante, y á la guerra bajo su aspecto más teórico y caballeresco.

Aplaudo estos actos, porque los pueblos al honrar á sus grandes hombres se honran á sí mismos.

Ayer les di cuenta del resultado del duelo que tuvo lugar entre MM. Rochefort y Fournier.

Voy ahora á ampliarles la relación de aquel acto que hora sería estuviese desterrado de nuestro país.

Los testigos nombrados por una y otra parte concertaron el desafío, ya que Rochefort, el autor del artículo, se negó rotundamente á dar ninguna satisfacción.

Al salir los combatientes de esta gran capital el tiempo no podía ser más desfavorable; la lluvia caía á torrentes, los caminos estaban inundados y soplaban aire frío, bastante al parecer para helar toda cólera, pero no la causada por cuestiones mal llamadas de honor.

Todas las medidas estaban tomadas y solo faltaba poner los combatientes uno á presencia del otro. Entonces se presentaron los agentes y la lucha no pudo efectuarse en Plessis-Piquet. Volvieron á subir todos á los carruajes y á la entrada del bosque de Verrieres se halló terreno propicio para el objeto que deseaban realizar.

Cumplidos los requisitos del caso cruzáronse las espadas, y durante algunos segundos M. Rochefort trató de desconcertar á su adversario, que permanecía inmóvil; luego ambos se arrojaron uno contra otro. Fué una verdadera lucha de cuerpo á cuerpo.

Durante un instante los aceros chocaron con tal ruido que parecía que se habían roto.

M. Rochefort había herido á monsieur Fournier en el muslo derecho; su pié había resbalado ligeramente en el suelo húmedo, lo cual desvió un poco el golpe.

En ese momento la espada de monsieur Fournier llegó al cuello de M. Rochefort y le penetró por encima de la clavícula.

Todo esto pasó en un abrir y cerrar de ojos. Separóse luego á los combatientes. Inmediatamente monsieur Fournier tendió la mano á M. Rochefort que la estrechó cordialmente. M. Fournier dijo: «Este ha sido un combate de un hombre cortés á otro hombre cortés.»

M. Rochefort aseguró á Mr. Fournier que había atacado en él no al hombre, sino al diplomático asociado á la política de M. Ferry.

Y ambos quedaron heridos y el honor... en donde antes estaba.

Ayer mañana se celebró Consejo de ministros, bajo la presidencia de monsieur Grevy. El ministro de Comercio asistió á él y no dejó entrever que pronto dejaría de formar parte del Gabinete. No obstante, su salida es cierta y le sustituirá M. Rouvier.

El ministro de Marina comunicó noticias del almirante Courbet fechadas en Ke-Lung, y manifiesta que las tropas quedarán instaladas dentro de

pocos días en el puerto y en las márgenes del propio nombre.

En Tamsui, las tropas de desembarque del almirante Lepsés hicieron un reconocimiento á tierra. Se establecerá el bloqueo de los puertos de Tamsui, Tai wan-Fou y Ta Kau-Kan.

Acordóse en el propio Consejo no leer ninguna declaración á la apertura de las Cámaras. Además se tomaron otras varias resoluciones relativas al presupuesto y á varios nombramientos.—F. C.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 14, 1-15 mda.

El Consejo de ministros celebrado ha durado cinco horas, siendo exclusivamente político. Se han negado á la prensa los informes del mismo.

Se ha concedido el indulto de la pena capital á un reo de la Audiencia de Navarra.

El señor Sagasta ha sido recibido en la estación por más de 500 personas, reinando mucho entusiasmo.

El señor Moret ira el 30 á Lorca. La línea de Salamanca á Portugal se inaugurará el 10 de noviembre próximo.

En China han ocurrido gravísimos desórdenes. Los cristianos han sido perseguidos é incendiadas las casas de los misioneros.

Madrid 14, 6 m.

La «Gaceta» nada publica de importancia.

Los periódicos suponen que el Consejo de ministros, que duró cinco horas, celebrado ayer, ocupóse de las cuestiones sanitarias, de las de Cuba, de orden público, de la fecha en que se abrirán las Cortes y de los proyectos que los ministros llevarán á las Cámaras. Pero todo esto es pura fantasía pues los individuos del Gabinete se negaron en absoluto á hacer indicación alguna sobre los asuntos discutidos.

El miércoles marchará el Sr. Castañeda á Taragona.

El jueves los ministros celebrarán consejo con el rey.

París 14, 8 m.

Lima.—Las tropas del Gobierno han entrado en Trujillo después de un serio combate.

París 14, 3 t.

Londres.—En un telegrama de Hanoy publicado por el «Times», se dice que los franceses que desembarcaron en Tamsui eran seiscientos y que los chinos emboscados los sorprendieron y mataron ó hirieron á setenta y cortaron luego la cabeza á 22 cadáveres. El consúl inglés protestó contra este acto de barbarie. El desembarco se efectuó el 8 de este mes y los franceses se retiraron después de cuatro horas de combate.

Madrid 14, 5:30 t.

Continúa la reserva respecto al Consejo celebrado ayer. Se asegura, sin embargo, que el principal objeto del debate fué la cuestión del empréstito con aplicación á la Isla de Cuba, pidiendo el ministro de Ultramar garantizarlo con el Tesoro peninsular; dícese que se opusieron los señores Cánovas y Cos-Gayón; que se autorizó al ministro de Marina para adquirir el material necesario para la conservación de buques, y se concedieron tres indultos de pena capital.

Ha sido ascendido á contralmirante el brigadier Sr. Barrie.

Está acordado el nombramiento, para ocupar un alto puesto en la Isla de Cuba, del diputado Sr. Nido.

Madrid 14: 5:35 t.

París.—Se ha repartido el Libro Amarillo. Entre los documentos publicados figura la carta que el em-

bajador francés en Berlin dirigió á M. Bismark. Dichos documentos confirman las noticias ya conocidas sobre la proyectada conferencia relativa á las cuestiones de colonización en Africa.

Madrid 14, 5:45 t.

Varios militares de alta graduación han acordado solicitar permiso del ministro de la Guerra, para obsequiar al general Salamanca con un banquete de cuatrocientos cubiertos como muestra de gratitud por las medidas tomadas respecto al abaratar los artículos de consumo, al que sólo asistirán militares.

Positivamente las Cortes no se abrirán hasta fines de diciembre; la creencia general es de que ántes de la apertura habrá modificación ministerial.

Mañana publicará la «Gaceta» una circular estableciendo tres días de observación y siete de cuarentena respectivamente á las procedencias de puntos libres y epidemiados.

Madrid 14, 6 t.

Ha sido denunciado «El Porvenir». El ministro de Marina dispone se envíen á la Dirección del personal los expedientes sobre proyectos referentes á los cuerpos subalternos de la Armada.

Han conferenciado los señores Sagasta y Canalejas. Créese que esta conferencia ha sido motivada por insinuaciones del Sr. Martos.

Madrid 6, 1 mda.

La «Gaceta» publica un real orden relativo al envío por correo de los valores de la Deuda. Publica también el nombramiento del Sr. Tamayo y Baus para Director de la Biblioteca Nacional.

Dícese que los izquierdistas se abstendrán de tomar parte en la votación de presidente del Congreso.

Ha llegado el rey.

Madrid 15, 6:45 m.

La «Gaceta» publica los reales decretos promoviendo á mariscal de campo al brigadier Cascajares, y á brigadier al coronel Pardo; reorganizando la plantilla del personal del cuerpo de archiveros y nombrando director de la Biblioteca Nacional, al señor Tamayo y Baus. Publica también un real orden relativo al curso por correo de valores de la Deuda pública, y una circular fijando en diez y quince días las cuarentenas cuyas procedencias sean de puntos infestados, y otras medidas sanitarias.

Ayer marchó Mr. Millaud á Paris.

El banquete militar en honor al general Salamanca, no se verificará por considerarlo el general Quesada un acto contrario á las buenas prácticas militares.

Ha sufrido algunas dificultades la aceptación del tratado de los Estados Unidos por la pretension de Mr. Forster respecto de la reciprocidad exclusiva.

Bolsin.—4 por 100 inferior perpetuo, 59-55 contado; 59-60 fin de mes.

MAHON

Publicamos á continuación los telegramas que sobre la epidemia reinante se han recibido en la Delegación:

Madrid 16. 02-00 m.

Mahon: 16, 08-15 m.

Director General Sanidad Gobernadores y Delegado Mahon.

12 noche del 15 Octubre 1884.

Las noticias del cólera comunicadas por nuestros cónsules en el extranjero son las siguientes:

En Perpignan 1 defuncion.

En Nápoles 95 casos y 37 de-

funciones; en las cercanías 30 casos y 16 defunciones; en Génova 2 casos y 5 defunciones; en el resto de la provincia 10 casos y 4 defunciones; provincia de Bologna 2 casos y 1 defunción; provincia de Ferrara 3 casos y 1 defunción; provincia de Módena 6 casos y 1 defunción; provincia Emilia 8 casos y 2 defunciones.

Mejor informados debemos decir, que si el pailebot «Menorquin» fondeó ayer frente á los anclenes del puerto no fué por capricho del patron, sino por orden que le comunicó un empleado del Lazareto.

Así anda ello.

En la secretaria del Ayuntamiento se hallan de manifiesto á efectos de reclamacion los encabezamientos particulares de consumos de los habitantes del estra-radio.

Véase el anuncio.

Se desea saber qué número ha cabido en suerte al chal de Filipinas que se ha rifado á favor del Asilo de Huérfanas de esta ciudad.

Con el vapor correo «Nuevo Mahonés», ha llegado hoy al Lazareto de este puerto, donde debe cumplir tres días de observacion, la compañía de zarzuela contratada por los casinos Consey y Rrecreo, compuesta de los artistas siguientes:

Primera tiple, Srta. D.^a Francisca Valls.

Idem, id. cómica, Srta D.^a Arsenia Alegret.

Primer tenor, don Manuel Martinez.

Tenor cómico, D. Pelayo Fuster. Barítono, D. Enrique Dalmau.

Bajo, D. Ramon Jordá.

En la subasta celebrada á las doce del día de ayer en el local de la Administracion de rentas de este partido fueron adjudicados al único proponente, don Federico J. Cardona, los 974 cajones procedentes de envases de tabaco existentes en dicha Administracion por el precio de 0'25 pesetas cada uno.

Un telegrama de Calcuta refiere que el doctor Klein, á fin de demostrar prácticamente la inexactitud de las teorías del doctor Koch, se ha tragado una gran cantidad de microbios coléricos, sin haber experimentado malestar ni incomodidad alguna.

Desde la una de la tarde de ayer á igual hora de la de hoy no ha entrado en nuestro Lazareto más buques que el vapor-correo «Nuevo Mahonés».

Al oscurecer de ayer quedaban existentes 34 buques, 504 tripulantes, 549 pasajeros. No entró ninguno y salió 1 con 6 tripulantes.

Hé aquí las noticias que sobre salud pública publica «La Van

guardia» de Barcelona, referentes á aquella capital:

«Esta mañana (14) á las once, hemos acudido á los centros oficiales en averiguacion del estado sanitario de esta capital.

Despues de muchas preguntas, hemos podido sacar en turbio lo siguiente:

Que no se sabe si son ó no sospechosos los dos casos de la calle de Carretas, y por cierto que tiempo de sobra ha transcurrido para cerciorarse de ello.

Que se dice que alguien murmura y no falta quien asegura que en la calle de Salvadors hay otro caso sospechoso, siendo el atacado un municipal.

Y por fin que en la Barceloneta existe un «caso sospechoso» verdad.

Querido lector: nos despedimos de tí en este asunto hasta el viernes, porque venimos observando que los lunes y los viernes ocurren los «casos».

En la vecina villa de Gracia no ocurrió desde las doce del día 12 á igual hora del 13 ninguna defuncion.

Gozamos, pues, excelente salud.»

Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Nuevo Mahonés», fondeado á las once de la mañana.

DE BARCELONA

D. Gerónimo Hargrave, Juana Girone, José Casteyó, Federico Canut, José Llobet, José Morera, Francisco Curet, Juan Puigdomenech, Rosa Serrens, Antonio Taltavull, Juan Nuza, Francisca Galve, Francisca Valls, Arsenia Alegret y su madre, Juan Bisbal, Enrique Dalmau, Ramon Jordá, Pelayo Fuster, Manuel Martinez.—Total 20.

DE ALCUDIA

Ninguno.

BOLSA DE MADRID

15 de Octubre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'850
4 por 100 amortizable 74'100
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 87'300

BOLSA DE BARCELONA

15 de Octubre.

4 por 100 Interior 59'650
4 por 100 exterior 60'000
4 por 100 amortizable 74'750
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 88'500
Banco Hispano Colonial 46'370
Crédito Mercantil 47'500
Banco de Cataluña 20'500
Acciones ferrocarril Francia . . . 57'620
Id. Norte 109'370
Id. Orense 26'500
Obligaciones Francia 60'870
Id. Orense 46'870

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio y amigo: Llevado por uno de mis caprichos, me encuentro estos días navegando por estos campos de Dios, donde parece que la maldad del género humano no se ha metido todavía.

Estar al pié del Monte Toro y no subir á su cúspide, para rendir homenaje de respeto y fervor á Nuestra Señora, parece no armonizaría con el carácter religioso que debemos poseer desde el día del bautismo. Por este motivo y por otros que me callo y que son sin disputa alguna, de no ménos monta que el primero, junto con algunos de mis compañeros de viaje emprendí mi marcha.

Era domingo; habian dado las

ocho; el cielo estaba encapotado de negras nubes y aunque amenazaba una próxima catástrofe no por eso dejamos de efectuar nuestro proyecto.

Ya nos encontramos subiendo la dichosa cüestecita. El camino nos ofrece, á cada momento, accidentados panoramas. El mugido de los bueyes; el murmullo del torrente que ríela entre los juncos, que apenas reflja por lo cenagoso de sus aguas; la peña rota por el buey misterioso; el cansancio de mis compañeros y el cielo triste y melancólico que empieza á llorar nuestra estravagancia, dan una melancólica poesia á aquella escena que hoy por hoy podemos concepnar con el epíteto de triste.

Parémonos un momento.

Casi tocamos al final de la jornada. ¡Qué hermoso espectáculo! ¡Cuán bello si le acompañara la belleza del día y la tranquilidad de nuestro espíritu! A un lado descubrimos, á vista de pájaro, á Mercadal con su raro y célebre campanario (admiracion de forasteros), mas allá á Fornells, célebre por sus langostas: por otra parte terreno y más terreno.... y negras nubes!

Continuemos. El tiempo amenaza. Ya ilueve!....

¡Por fin ya llegamos!
¡A 358 metros sobre el nivel del mar y sin embargo nos mojamos!

¡Lloado sea Dios.... y la virgen!

Ya estamos en la Iglesia; se celebra la misa. Con santa devocion la oímos, apesar de que por momentos nuestra atencion pugna por fijarse en el ruido del agua que cae.

Subimos luego al camarín de la Virgen morenita como siempre con su buey que la guarda. Algunos de mis amigos le imploran que interceda para que el chubasco pare pero los votos son estériles y la pródiga natura nos obsequia con un aguacero terrible y con señales de no parar en todo el día.

Algunos payeses (gente entendida por excelencia en astrología) toman las de Villadiego y nosotros recordando que vale más pájaro en mano que buitres volando nos decidimos á descender á pesar de los pesares.

De mis camaradas, quien con paraguas, quien con sombrilla, quien con impermeable, empiezan á desfilir y yo gracias á una compasiva persona (de cuyo nombre no.... me acuerdo) que me ofreció su quitasol pude continuar nuestra desgraciada fuga.

Entónces comprendí (pensando en mis adentros) que la comperacion del monte (hecha por un ingles) á un pan de azúcar no tenia nada de exacta que digamos, pues no la encontré nada dulce.

A la bajada; qué monótono el camino! y qué húmedo!

¡Gracias mil al bello sexo que se dignó acompañarnos pues que de lo contrario seguramente nos morimos por el camino (por supuesto de puro aburridos).

Al regresar á Mercadal un amigo nuestro nos encontró diciéndonos:

—¿Pero, de donde demonios vienen Vds.?

—Del Toro (con suma tristeza) respondimos nosotros.

Me mudé la ropa de piés á cabeza. comí á las mil maravillas y fué tan rápido el cambio que espermenté que me hallo dispuesto á volver (con tal que las mismas pollitas quieran acompañarnos).

Con esto amigo Director, si alguna vez le pasa á V. por la cabeza visitar á Nuestra Señora del Monte Toro, consúltelo antes con el Zaragozano ó procure que en su compañía vengán algunas pollas que de lo contrario podría suceder no dirigiera V. más su periódico.

Soy de V. amigo affmo. Q. B. S. M.
UN MAHONÉS.

Mercadal 14 Octubre 1884

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 15

De Argel berg. italiano «Amós», cap. Mr. J. Benvenuto, con 10 trip. y lastre.

De Barcelona pail. «Menorquin», pat. José Ibañez, con 4 trip., 4 pasajeros, harina y efectos.

De Ciudadela pail. «Margarita», patron Martin Pons, con 4 trip., trigo y efectos.

De Ciudadela pail. «Rápido», patron Andrés Marqués, con 5 trip. y trigo.

Buques despachados

Día 16

Para Barcelona corbeta alemana «Iris», cap. Mr. H. Berg, con 10 tripulantes y maderas.

Para Tarragona pail. francés «Alphouse Maria», capitan Mr. E. Vidal, con 6 trip. y lastre.

Para Alicante berg. gol. francés «Jeune Lucieune», cap. Mr. J. Parés, con 6 trip. y lastre.

Para Valencia v. «Sagunto», capitan don Domingo Vives, con 23 trip. y efectos.

Para Santa Pola laud «Virgen del Carmen», pat. Antonio Ruiz, con 8 trip. y efectos.

Para la mar aviso de guerra francés «Hirondelle», de 2 cañones, 450 caballos y 136 plazas, al mando del capitan de fragata Mr. G. Bedollier, comboyando un torpedero.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 15, 10-45 m.

Mahon 15, 6-00 t.

Se asegura que en el consejo de ministros que mañana se celebrará bajo la presidencia del rey, se acordará la modificacion parcial del Gabinete, y se nombrará el representante de España en la conferencia de Berlin.

Madrid 16, 10-10 m.

Mahon 16, 12-40 t.

Se han declarado limpias las procedencias del Rio Janeiro y de Pernambuco.

El rey preside el consejo de ministros que se está celebrando negándose que este tenga la importancia política que ayer se suponía.

VARIEDADES

El propietario de un hotel lee la cuenta mensual á un antiguo huésped que se ha quedado ciego. Por el cuarto 90 pesetas y por la luz 20.

—¿Cómo es eso—dice el huésped.—No me conformo. Cuando yo veía no pagué nunca más de diez pesetas por la luz.

—Perdone usted—contestó el fondista candidamente.—Yo creía que como está V. ciego, dejaba las luces encendidas toda la noche.

Un médico acaba de hacer un descubrimiento destinado a causar sensacion en el mundo entero.

Es nada menos que tratar la garganta humana de tal suerte, que siempre sea facil obtener voces de tiple, de tenor, de bajo, de barítono, á gusto del operador.

Para ello bastará practicar una operacion muy sencilla en la laringe, que no causará dolor ni ofrecerá peligro.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon Consumos

Formados los encabezamientos particulares de consumos por los habitantes del extra-radio de esta ciudad para el corriente año económico, se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de ocho días para que los interesados puedan producir las reclamaciones que estimen convenientes y haya lugar.

Mahon 16 Octubre 1884.—El Alcalde, Presidente. J. J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon

Presentada por el Recaudador del repartimiento formado para cubrir el déficit de consumos resultante del cupo señalado a esta ciudad en el semestre del año económico de 1881 a 82 la relación de insolventes que ha resultado despues de practicadas las diligencias de 1.º y 2.º grado, ha acordado este Ayuntamiento y mayores contribuyentes asociados se esponga al público en la Secretaría del mismo por término de ocho días para que durante este plazo puedan hacerse cuantas observaciones se crean convenientes para averiguar si los contribuyentes morosos tienen medios de satisfacer sus respectivas cuotas, á fin de poderlas declarar partidas fallidas ó proceder al apremio de tercer grado con arreglo á Instrucción.

Lo que se hace público por medio de este edicto para los efectos que quedan indicados.

Mahon 15 Octubre 1884.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodriguez.

Sociedad auxiliadora del Casino Mahonés

Los tenedores de acciones de dicha sociedad podrán pasar á percibir los intereses del Semestre vencido en 4 del corriente en casa del Tesorero de la misma, Deyá, 19, desde el 17 al 25 del mismo de nueve á doce de la mañana.

Mahon 16 Octubre 1884.—El Presidente, José Albertí y Sancho

Subasta

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, con sugesion á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.



Para Barcelona directamente

Saldrá el sábado 18 del corriente á las 10 de la mañana el vapor español «Villa de Cette», capitán D. Pedro Pi, admitiendo pasajeros.

Se despacha en la calle de Deyá número 19.

LA MODA ELEGANTE

periódico de Señoras y Señoritas
AÑO XLIII

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precision de inspirarse en una publicacion que, como La Moda Elegante Ilustrada, tiene por mision poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con gusto y economía, cualquiera que sea la categoria social á que pertenezcan.—La Moda Elegante Ilustrada da en sus números profusion de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños; grandes hojas con patronos trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores y escogida letrura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año hasta 425 pesetas el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto á toda señora que se sirva pedirlo por carta á la Administracion de La Moda Elegante Ilustrada, Carreras, 12, principal.—Madrid.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico
Nueva, 25, Mahon

SOMBRERERIA

DE

JOSÉ VIVES

CALLE DEL ARRAVAL

y suursal establecida en la calle de la Arravaleta número 20

En dicho establecimiento se hallarán sombreros de todas formas y clases á precios sumamente equitativos.

Tambien se hacen recomposiciones con todo esmero y en el más breve tiempo posible.

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentífico, Saint-Serrant del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,

reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

GRAN BARATO

EN LOZA Y CRISTAL Y VARIOS ARTICULOS

Plaza de la Pescaderia núm. 23

En este establecimiento se encontrará un inmenso surtido de géneros de loza y cristaleria, como son:

Servicios completos de comida, vajillas de todas clases, juegos de café.

Escupidoras de cristal tanto azules como opal y azul Turquí, á 12 rs. par.

Vasos desde 8 hasta 18 rs. docena.

Copas desde 16 hasta 40 rs. docena.

Fruteros de cristal desde real y medio hasta 5 rs. uno.

Botellas para agua de todas clases y á todos precios.

Tubos de toda clase tanto en cristal como en medio cristal.

Vinageras con voy completo á 16 rs.

Joyeros de cristal á real y medio uno.

Vasos grandes con asa á real y medio uno.

Floreros opal y azul á 3 rs. par.

Ademas hay pañuelos de todos colores desde 2 hasta 4 rs. par, y medias de todos colores desde 2 hasta 4 reales.

Á la persona que compre por valor de 100 reales se le abonará el 5 p.º.

Y si se tiene que mandar el género en el interior de la isla se le empaquetará gratis.

Plaza de la Pescaderia núm. 23

BAZAR CANET

32, CALLE NUEVA, 32

Queda espuesto en este Establecimiento la numerosisima coleccion de trages hechos para invierno.

Su baratura no tiene límites

Trages de buen paño, forro de lana.	á 25 Ptas.
Americanas	á 10 »
Pantalones	á 8 »
Chalecos	á 5 »
Capas completas	á 50 »
Rusos	á 35 »

Se admiten encargos á la medida.

Precios sin competencia

32, Nueva. 32

En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida á todas horas y á un precio sumamente módico.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la segunda toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.



FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

MESES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

3.º de abono 1.ª serie

Funcion para el viernes 17 de Octubre de 1884

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi

Luisa Miller

Reperto

El conde de Walter Sr. Crotti (N.)

Rodolfo su hijo » Osvaldella.

Federica duquesa de

Osthéim Sra. Rossi.

Wurm, castellano de

Walter » Tirachini.

Miller veterano Sr. Valentini.

Luisa su hija Srta. Pierdori.

Laura, aldeana » Ronzani.

Un aldeano Sr. Gil.

Pages, familiares, Gentes de armas,

habitantes del lugar, cuerpo de coros.

PRECIOS

Palcos principales. Ptas. 8'00

Idem plateas. » 6'00

Idem segundos » 4'00

Idem terceros » 2'00

Butacas. » 1'00

Asientos Parterre. » 0'50

Entrada general. » 0'60

Medias » 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.